
A13 文匯論壇

用
選
票
懲
罰
法
治
破
壞
者
的
機
會
來
了

葉
順
興
新
界
社
團
聯
會
（
新
社
聯
）
副
會
長

全
國
政
協
委
員

這幾年算是香港政治上的
多事之秋，政局一直沒有平
靜下來，「佔中」、焚燒
《基本法》和眾目睽睽下騷
擾遊客等事情一再發生。沒
有穩定的政治環境，就沒有
穩定的發展環境，香港近年
的競爭力每況愈下，與不平
靜的社會政治氣候是絕對分
不開關係的。身為香港人，
我們永不會忘記「佔中」帶給香港的傷害，也不會忘
記政制原地踏步帶給港人的失望，在過去兩年多，很
多市民經常說要以選票懲罰法治破壞者，在下個月的
區議會選舉中，市民終於有機會了。
有些人以為區議會的職權太小，對社會影響不
大，投票不投票也沒有所謂，筆者完全不同意。一
來，特區政府近年越來越重視地區聲音，很多政策
在推行之前，往往會先充分諮詢區議會的意見。政
府一般對區議會的意見也十分尊重，區議員的工作
絕非可有可無，而是與市民生活息息相關。此外，
即使在立法會選舉層面，亦越來越需要地區團隊的
支援，區議會議席越多，對立法會的選情越有利。
建制派政團在立法會選舉的成績越來越好，無疑與
近兩屆區議會選舉的亮麗成績離不開。可見區議員
的影響力早已超越「街坊保長」的角色。
更重要的是，這次區議會選舉其實是一次表態，

是向法治破壞者過去幾年的破壞行為還以顏色。相
信多數市民都會同意，香港近年社會更加撕裂，政
爭不但影響到朋友之間的關係，甚至對家庭關係亦
構成衝擊，影響了香港的社會和諧。此外，無休無
止的惡性「拉布」對特區政府依法施政的阻撓亦十
分嚴重，很多政策議而不決，香港的發展又怎會
好？辱罵和騷擾旅客的行為更大大打擊了本港旅遊
業的聲譽，令香港蒙羞。我們怎能夠容忍這些破壞
性行為延續下去呢？法治破壞者作為始作俑者，能
逃避責任嗎？
無論如何，我們必須要在這一次區議會選舉表
態，懲罰反對派，讓大家看清楚絕大多數港人還是
追求和平及理性的。香港需要盡快撥亂反正，重拾
正軌，不能再折騰了，正如梁振英特首所言，要向
損害香港利益的政客說一句：「Vote Them
Out！」

■葉順興

馬超
香港學者 互信合作共贏是中美未來格局

中國國家主席習近平對美國進行了首次國事訪
問，達成網絡安全諒解協定、兩軍空中相遇安全
行為準則協定、氣候變化更新協定以及兩國在亞
投行等問題上的新共識。這些協議或成果對於指
導未來中美關係發展有一定的現實意義。

重建信任是兩國合作的基石
在信任的基礎上，中美雙方確認了中美新型大

國關係，即「不衝突、不對抗、互相尊重、合作
共贏」。中美互相尊重彼此的利益，並將共同穩
定國際金融體系。中國再次明確表示不會挑戰美
國的地位。習近平稱，全球治理體系不可能由哪
一個國家獨自掌握。「中國沒有這種想法，也不
會這麼做」。奧巴馬也稱，美國歡迎一個和平、
穩定、繁榮和在全球事務中扮演負責任角色的中
國崛起。我承諾擴大雙方的合作，同時坦誠和建
設性地解決相互間的分歧。
習近平訪美期間，中美兩國在追逃追贓合作上

達成了進一步共識。根據官方發佈的成果清單，
中美雙方將在遣返嫌犯及追贓方面加強合作。這
其中，反腐及執法部門的合作，包機遣返中國逃
犯，互認和執行沒收判決等方面，兩國願意繼續

並深入合作。據《新京報》報道，美國是中國海
外追逃追贓的重點所在。在紅色通緝令公佈的
100名經濟嫌犯的外逃地中，藏匿於美國者佔
40%。反腐方面的商討，形式上讓中國在反腐方
面的效率更加高、方式更為便捷，實質上反映
的，更是中美之間的信任走上一個新台階。

中美攜手合作利益共享
信任是合作的前提，合作將深化相互信任。中

美合作大於分歧，這不僅符合兩國的核心利益，
更是現有階段中美相互依存度逐步提升的內化需
求。美國和中國分別是世界上最大的虛擬經濟體
和最大的實體經濟體，在經濟上互補性非常強。
2010年，中國製造業產值超過美國，成為世界第
一，佔全球比例為19.8%，略高於美國19.4%。
從2008年金融危機以來，美國GDP增加2萬億
美元，而工業產值只增加了2,584億元美元，佔
12.6%；而同期中國GDP增加30.3萬億元人民
幣，其中工業增加量為10萬億元，佔新增量1/
3。歷史的超越，資料的比較，某種程度上印證
了兩國經濟的互補性趨勢在增強。
因為互補，所以依存。此次習奧會，中美雙方

在各個領域達成49項重要共識，其中有近20項
涉及金融和貿易合作。中美兩國不僅在貿易依存
度高，在金融領域也需要共同穩定國際金融體
系。隨着全球化的發展進程，一系列已然發生的
金融事件表明，股匯期三市的聯動性更是國際
化。金融的國際化特徵尤為明顯，可謂牽一髮而
動全球。美元的硬通貨在支撐自身經濟復甦方面
發揮作用，但在維護全球金融穩定的訴求方面，
也看到中國的作用不可小覷。亞投行曾經被認為
是繼布雷頓森林體系解體後對美國的最大挑戰之
一，但習奧關於亞投行及人民幣特別提款權方面
的表態，也反映出美國對於共同維護穩定，以推
動經濟復甦和增長的需求。
信任基礎上的合作，將有助於兩國之間的利益

共享。共同的利益追求，是對話的目標和展望。
中美雙方達成的協定，將為兩國企業創造更為開
放、寬鬆的投資環境，而兩個國家將共同享有成
果。《日本經濟新聞》中文版撰文稱，中美兩國
已經成為影響世界走向的命運共同體。兩國企業
也同時就此簽訂一系列大單，這是共同利益在企
業層面的顯示。共贏多贏，才是此次習奧會的重
要意義所在。

彭真懷 新常態智庫研究院院長 北京大學中國地方政府研究院院長

「一帶一路」戰略引領連雲港後發先至

2013年9月，習近平主席訪問哈薩克斯坦即
將結束時，兩國元首在阿拉套山麓下的庭院中
散步。哈薩克斯坦總統納扎爾巴耶夫說，全世
界都看着中國特色社會主義這條道路，歷史將
作出客觀公正的評判。中國好，哈薩克斯坦就
好。哈薩克斯坦希望搭上中國經濟發展的快
車，願同中方就各自發展戰略加強協調，實現
共同發展。習近平深情地回應納扎爾巴耶夫，
你對我和中國人民的盛情和友誼，中國人民將
用心來回報。
中國是哈薩克斯坦第一大貿易夥伴，哈薩克

斯坦是中國在獨聯體地區第一大投資對象國，
達到170多億美元。中哈互為重要合作夥伴，
務實合作碩果纍纍。這些合作成果，不僅為兩
國人民帶來了實實在在的好處，也為中哈關係
提供了基礎支撐。筆者認為，中哈（連雲港）
物流合作基地具有點穴效應，一旦成為「一帶
一路」戰略的樣本，後續工作就有先例可循，
也可順勢推開。
1、建議推進「一帶一路」建設工作領導小
組辦公室擔當基礎條件創造者和運營秩序維
護者責任，在隴海蘭新鐵路過境貨物運輸業
務上，統一國內受理平台，統一國內網絡報
價，統一國內運輸單證，整合國內各大物流
中心和配送中心向中哈（連雲港）物流合作
基地集聚。條件成熟時，可以考慮在連雲港
市設立推進「一帶一路」建設工作領導小組
特派辦。

建設具有世界影響的國際性港口
2、建議以國家名義對外宣佈，絲路基金為

中哈（連雲港）物流合作基地二期（糧食中轉
基地）、三期工程提供投融資支持，包括為連
雲港市港口基礎設施建設、資源開發等外圍配
套項目提供投融資支持。條件成熟時，可以考
慮把絲路基金總部設在連雲港市，試驗一批金
融創新舉措。
3、建議交通運輸部、海關總署、國家質量

監督檢驗檢疫總局三部門聯合，在連雲港市成
立類似新亞歐大陸橋過境貨物運輸局的機構，
協調哈薩克斯坦對應職能部門，實行「絲綢之
路經濟帶」通關一體化，試驗提前報檢、提前
報關、實貨放行和檢驗檢疫直通放行業務，降
低綜合運輸時間和成本，形成高效順暢的物流
作業流程，把連雲港建成一個具有世界影響的
國際性港口。
4、建議交通運輸部全面規劃連雲港市綜合

交通運輸體系，包括利用連雲港現有機場，優
先開通連雲港與哈薩克斯坦之間的航班，加快
進度修建連雲港國際機場；補齊短板，打通隴
海客運高鐵，三年內實現蘇北五市鐵路和內河
航線互聯互通；加大新亞歐大陸橋集裝箱海鐵
聯運開行密度，加大連雲港至日本、韓國以及
「海上絲綢之路」國家集裝箱班輪密度，形成
海鐵聯運的整體物流循環格局。
5、建議在連雲港市優先建設5-10平方公里

中哈保稅港區，疊加保稅區、出口加工區和
保稅物流園區各項功能政策，全面落實兩國
元首合作共識，在民用核能、清潔能源、高
新技術和現代農業等領域先行實驗，進行全
封閉的先行先試，積累可複製、可推廣的經
驗。
6、建議江蘇省與哈薩克斯坦國有鐵路公司

建立年度定期會晤制度，連雲港港口集團與哈
國鐵快運公司建立雙月定期會晤制度，具體討
論建設中哈（連雲港）物流合作基地國際電子
商務中心，一站式辦理鐵路、客戶、船公司和
港口作業信息，實現線上、線下互動，打造一
流技術品質的國際物流基地。

為上合組織成員國提供便利物流服務
7、建議江蘇省整合強化省內貨源培育，對

中哈（連雲港）物流合作基地給予貨源、資
金、土地和稅收扶持，建設基地二期工程，集
聚更多貨物包括農產品從連雲港中轉，切實推
動中哈（連雲港）國際物流園區建設，為後續
的上合組織成員國共用出海口提供更為便利的
物流服務，建成一條運營成本低、市場競爭力
強的各國貿易大通道。
8、建議連雲港市行政中心東移至港口，做

好與國家戰略的政策對接、規劃對接、產業對
接和基礎設施對接，重新佈局產業帶、城鎮帶
和生態帶，有作為才能有國家戰略定位。借鑒
上海自貿區，在投資、貿易、金融和綜合監管
等領域複製一批可行可試的做法先做起來，推
動自由貿易港區申報進度。
9、建議在連雲港市設立哈薩克斯坦－中國

文化中心，與哈薩克斯坦阿拉木圖市結為友好
城市，互辦旅遊年和文化季活動，開展以青年
為主體的人文交流，鞏固民間友好。
10、建議中哈企業家委員會永久會址設在連
雲港市，舉辦定期會議，帶動更多中哈企業參
與，探討產業對接與開發合作，實施哈方農產
品和礦產資源對華出口等重大項目。

中哈（連雲港）物流合作基地一期工程2014年5月19

日啟用以來，共進出集裝箱15萬標箱，進出庫貨物133萬

噸，國際班列累計完成353列。連雲港至阿拉木圖國際班

列的常態化運行，僅需7天時間。充分認識中哈（連雲

港）物流合作基地的標杆意義，舉全國之力維護這個合作典範，相信中哈之間

會越走越近，中國與上合組織成員國之間也會越走越親。今天的一小步，就是

明天的一大步，最終匯成「一帶一路」戰略引領連雲港後發先至的腳步。

文明社會有一些重要的常用規則，如「保密原則」
（Confidentiality）、「忠誠原則」（Fidelity）等。保
密通常是為了避免當事人或社會整體的利益不致受
損，保密原則是信任產生的依據，而信任則是相信對
方會遵守忠誠原則，不會把保密協議的內容洩露和出
賣。
知情權又稱為了解權或知悉權，但任何權利都不是

絕對的，知情權也不例外，在知情權之外還存在着一
些更重要的利益需要保護，諸如社會的整體利益、機
構（包括大學）的整體利益、個人隱私的利益等。

馮敬恩偷換概念混淆視聽
馮敬恩企圖為自己泄密開脫，指過去半年，校委會
屢次以「保密慣例」及「集體決定」為由，封鎖資
訊，以致眾多真正關心香港大學的師生校友猶如蒙在
鼓裡。「為確保師生校友的知情權，我不得不如此
行。如果此舉被認為違反『保密慣例』，我願意接受
批評，並感到抱歉。不過，我由衷希望校委會能開誠
佈公，接受師生校友之監察，以致未來不必再訴諸同
樣的行為，以確保各位的知情權」云云。

知情權與保密協議是兩個概念，馮敬恩偷換概念，
更加暴露毫無誠信操守低劣。保密原則是社會或機構
決策和運作的重要基石，其作用在於有關成員在沒有
壓力下暢所欲言，坦誠地表達意見。根據港大校委守
則規定，校委會委員絕對應將（it is absolutely
necessary to）校委會議程、輔助文件及會議記錄保
密；會議上任何事務的討論及審議概屬秘密，校委會
若有需要向公眾公佈有關決定，一般由校委會主席擔
任發言人，或委派另一名校方代表負責；除非得到校
委會或主席批准，其他委員均不得以任何形式透露會
議資料。

港大應懲處馮敬恩
對於身為校委的港大學生會會長馮敬恩違反保密協

議，會後公然披露校委會會議內容，校委會主席梁智
鴻隨即發表聲明譴責，批評馮敬恩披露校委會會議討
論內容的行徑，徹底無視校委會的保密守則，有礙委
員在會議上自由討論和交流意見，以及違背作為校委
會委員同意對會議內容保密的承諾，令人遺憾，校委
會將考慮可能的懲處。

但馮敬恩毫不悔改，聲稱不會辭職，又狂言校委會
無權將他辭退，其無恥言行引來其他教育界人士批
評，認為馮敬恩的做法明顯是背信棄義，違反道德操
守，憂慮日後會議時令校委不敢發言，認為港大要開
除其校委職位，以及檢討校委會運作，以免助長歪
風。高等院校教職員會聯會主席岑嘉評說，馮敬恩早
前在校委會會議時，煽動學生衝擊校委會鬧劇，加上
今次公然破壞保密協議，認為港大應加以懲處，以免
助長歪風，港大或其他院校的學生亦「有樣學樣」。
事實上，馮敬恩破壞保密協議早有前科。在港大校

委會在7月28日的例會上，港大《學苑》即時新聞
facebook專頁當晚就曾發佈消息，其中引述馮敬恩表
示，他提出要求立刻討論副校長任命的議案，並以8票
支持、12票反對而被否決。當日大批示威者衝入校委
會會議場地，發生禁錮校委事件，也是以校委身份開
會的馮敬恩在會議中途稱要「去廁所」，在返回會議
室打開大門時趁機讓一批示威者衝入會場。

馮敬恩違反基本道德操守
港大校友、經民聯副主席盧偉國認為，馮敬恩不顧

保密機制，當眾洩密，是極不尊重校委會會議的「不
道德」做法。他指出，一般的保密機制，都是為了能
夠讓參與會議人員可以無顧忌地暢所欲言，這樣才能
確保會議的有效。全國人大常委范徐麗泰亦批評馮敬
恩為所謂公義而放棄個人誠信。
被馮敬恩引述發言的校委李國章反問，馮敬恩會前

已簽了紙，同意保密，但現在又不守信用，「你信唔
信這個『大話精』？這個人唔應該爆這些出來」。他
又指，保密是對陳文敏的尊重，因為校委無論贊成或

反對都有他們的理由，而此理由可能影響陳人格、聲
譽、地位，故不應「揚」出去。正如有論者指出，馮
敬恩聲稱支持陳文敏當副校長，最終卻由「挺陳文
敏」變成「數落陳文敏」，他的所為不但扒下了陳文
敏的臉皮，令公眾目瞪口呆，更因違反保密協議守則
而惹來非議。

馮敬恩自作孽自食其果
忠誠乃是當事人雙方或多方得以互信的條件，因

此，忠誠原則是構成保密原則的前提，是文明社會的
遊戲規則和倫理規範。馮敬恩聲稱公開會議內容是要
確保同學的知情權，如此偷換概念，其信譽和人格令
人質疑。支持十大院長聲明校友組發言人彭泓基指
出，如果馮敬恩不同意保密，就不要參與這個會議，
在答應保密後卻洩密，是人格本身有問題，他批評馮
披露內容的行為是出爾反爾，將影響其一生的信譽。
的確，所謂「一次不忠，永不錄用」，一次不忠，

有一就有二，有二就有三，以至於無窮，今後還有哪
一個機構和僱主會相信背信棄義全無操守的馮敬恩？
有論者指出：「馮同學你可知今日行為，如果在商
界，或者在外地，違反保密協議，人家可以告到你甩
褲，死十次都不夠。這樣的人，也一定全行通天，永
不錄用，馮同學你到底明不明？」「老實說，（馮同
學）這種人，就算保你的公民黨民主黨都不會聘你入
幕，因為他們難保有一天你反轉豬肚，將他們的內幕
交易金權故事天真地一宗一宗揚出去。」這樣一個無
法無天無規無矩無誠信的學生，其面臨的是老鼠過街
人人喊打的前景，所謂「天作孽，猶可違，自作孽，
不可活」，馮敬恩乃是自作孽自食其果。

黎子珍

馮敬恩偷換概念 更加暴露毫無誠信操守低劣
曾經揚言「以武制暴」、帶領學生衝擊校委會的港大學生會會長馮敬恩，在記者會上公然

撕毀校委會保密協議，引述不同校委對任命陳文敏的意見。港大校務委員盧寵茂發聲明，不

點名批評馮敬恩違反保密協議，片面引述會上討論內容，以不誠實手段達到目的，希望他反

省。馮敬恩聲稱公開會議內容是要確保同學的知情權，想不到有何個人目的是要犧牲誠信而

達到。但是，知情權與保密協議是兩個概念，馮敬恩偷換概念，混淆視聽，無法掩蓋其毫無

誠信操守低劣。
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「佔領」一年前狼狽潰敗落幕，策劃者作鳥獸散，卻
留下一個爛攤子。發起人等一干人說好的承諾自首卻未
有兌現，一班政治嘍囉仍然逍遙法外；「佔領」的政治
捐款又是另一筆模糊賬，中間又是否有人中飽私囊無從
求證；「佔領」79日期間所派發的物資和無限量供應的
膳食飲料，背後是何方神聖「贊助」，同樣不得而知。
只知道，「佔領」為香港的法治造成破窗效應，為香港
的和氣劃下一條不能癒合的傷痕；各行業也因「佔領」
而受損，「佔領」對香港經濟的負面影響也陸續浮現。
香港分化了，穩定動搖了，罪魁禍首卻仍未被繩之以
法，法律學者帶頭違法煽動犯罪，摧毀了學生對法律的
尊重和敬畏，真是天大的諷刺。部分家庭的成員對「佔
領」有兩套不同立場，「佔領」未有以理服人的同時，
只片面洗腦，撕破了家庭和睦。社交圈也湧現政治色彩
分野，藍絲黃絲口水戰，非我即敵，令人與人之間信任
模糊，臉書出現「絕交潮」，數年交情竟敵不過「佔
領」的虛偽，真無奈。
「佔領」宣揚不合法和反社會訊息，政客更嘗試以真
善美歪論漂白違法暴力之舉，圖為抗爭合理化找借口。
一年後的今天，仍有極少數人以「佔領」「光環」而沾
沾自喜，卻未有認識法治秩序才是香港的核心價值；部
分激進政客藉教唆並參與「光復活動」、「購物團」、
「導賞團」等由「佔領」衍生的擾民玩意，以在年底區
議會選舉前爭取曝光，撈取同道選民的支持，可見發動
「佔領」及煽惑「後佔領」者其身不正，立心不良。
「佔領」令香港優勢褪色，產生內耗令競爭力大不如
前，「佔領」可說是香港歷史的黑暗醜陋一頁，遺禍不
止一次性的、衍生抗爭化整為零及網絡化的後遺症。
「傘下組織」唯恐天下不亂，甚至把抗爭恆常化，令香
港這個「家」家無寧日。法治是眾望所歸，「佔領」暴
行無得留低，一年後的今天，「佔領」已煙消雲散，香
港需要前進發展，雨過天晴後，傘總是要收起的。
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■責任編輯：王曦煜 2015年10月5日（星期一）評論部電郵地址：opinion@wenweipo.com
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